



Le projet P.A.U.S.E.-UdeM 2013 donne suite au projet de jardin écologique qui a vu le jour en 2011. Les véritables défis de cette année consistaient à diversifier les sites et les types de production (7 jardins), intégrer un maximum de bénévoles provenant de la communauté universitaire et déménager notre ancien jardin sur un nouveau site dû aux grands travaux qui y prenaient place.



À l'heure actuelle, nous pouvons confirmer que deux de ces objectifs ont été atteints. Suite au lancement d'une vidéo promotionnelle sur les jardins de P.A.U.S.E. (<http://www.youtube.com/watch?v=MSSgJm3sPtw>), c'est plus de 100 néo-agriculteurs urbains bénévoles qui ont répondu à l'appel et ont commencé à mettre la main à la...terre.

Afin de garder tout ce monde motivé, de favoriser l'échange entre eux et de s'assurer que tous démarrent leur été avec de bonnes connaissances sur le sujet, nous leur avons proposé un calendrier du mois de mai bien chargé .



## Horaire des activités du mois de mai

- 8 et 11 mai : atelier sur l'horticulture et les sols;
- 11 mai : atelier de myciculture et préparation des nouveaux sites;
- 18 mai : confection de bacs à réserve d'eau et déménagement de l'ancien jardin;
- 25 mai : atelier sur les divers types de paillis, les engrais verts et l'amendement des sols ET mise en sol des plants!

En moyenne ces activités attirent entre 30 et 60 personnes par séance, ce qui démontre bien l'intérêt des participants.

Bien évidemment, au-delà de ces dates, le mois fut ponctué de plusieurs visites par de petits groupes de bénévoles, entre 5 et 30 participants, afin de s'assurer du bon avancement des sites pour que tout soit prêt pour le 25 mai (réception de la terre, tracé des sites, acquisition des plants que nous ne sommes pas parvenus à produire en serre, etc.).



Il est important de mentionner le suivi rigoureux que P.A.U.S.E. fait auprès des bénévoles. Ceux-ci reçoivent, de manière hebdomadaire, l'horaire de la semaine, les activités à venir et un bref retour sur les derniers accomplissements accompagnés de photos. Ceci a clairement pour effet de consolider l'appartenance des gens au projet, désormais leur projet.



Grâce à ces diverses rencontres qui ont pris place au cours du dernier mois, des sous-groupes se sont formés naturellement et les gens ont pu choisir dans lequel des sept (7) jardins en construction ils désiraient davantage s'investir. Ces équipes seront « officialisées » dès le week-end du 25 mai.

À travers toutes ces étapes, nous avons demandé aux participants de réfléchir aux divers plants qu'ils aimeraient cultiver sur leur site. C'est ainsi que P.A.U.S.E. a produit et acquis plus de 400 plants. À ces réflexions se sont ajoutées celles des éducateurs du CPE de l'UdeM qui nous ont proposé quelques productions stimulant les sens et la curiosité chez les tout-petits. Certaines plantes seront mises en sol dans l'objectif que les enfants puissent produire eux-mêmes leur peinture à partir de pigments naturels!



Au niveau de l'organisation des jardins, nous sommes au cœur de la grosse période. Aussitôt ce *momentum* passé, les groupes seront appelés à développer des outils de communication inter- et intra-jardin afin de bien s'organiser entre eux pour les suivis et pour se partager le matériel. En plus de réaliser des schémas

de leur jardin, les groupes seront appelés à réfléchir aux types de panneaux qu'ils aimeraient avoir pour présenter leur site.

Puisque les formations de base auront été offertes, les prochains ateliers du mois de juin prendront davantage l'allure de petites conférences où nous tenterons d'ancrer la démarche d'agriculture urbaine dans un contexte global par des exemples à l'étranger, entre autres choses. Bien sûr, une formation d'introduction à l'apiculture urbaine devrait suivre d'ici peu, à la demande générale !

